

Alberto Aziz Nassif, Enrique Valencia Lomelí y Jorge Alonso Sánchez (2020). *Tres miradas al México de hoy*. 253 págs. Ciudad de México: CIESAS-Cátedra Jorge Alonso. ISBN: 978-607-8696-21-5.

A dos años de la contundente victoria electoral de Andrés Manuel López Obrador (AMLO), el libro de Alberto Aziz Nassif, Enrique Valencia Lomelí y Jorge Alonso Sánchez es de gran interés. Esta obra, que compila tres ensayos, uno sobre el comportamiento electoral y el «nuevo» sistema de partidos, otro sobre el modelo de desarrollo económico y sus efectos y uno final sobre el activismo y la movilización social, da cuenta de un período político convulso e incierto que puede considerarse una nueva coyuntura crítica para México.

El libro comienza con el texto de Alberto Aziz Nassif, investigador de Ciesas-Ciudad de México, titulado «Desdemocratización y realineamiento político-electoral en México». Este ensayo parte de que la abrumadora victoria electoral de AMLO y el desplome de las fuerzas políticas tradicionales del país (PRI, PAN y PRD) representan una coyuntura crítica en la medida que generan un escenario totalmente novedoso donde pueden tomarse decisiones cruciales para el desarrollo político e institucional posterior. La literatura politológica señala que estas coyunturas suponen nuevos reagrupamientos sociales y coaliciones políticas que pueden conllevar decisiones económicas e institucionales diferentes a las implementadas anteriormente, así como diferentes batallas de ideas, significando el inicio de una nueva era.

Los temas que desarrolla Aziz Nassif empiezan con un apartado en el que se expone la descripción de la evolución política de México a partir de la alternancia partidaria que se da en la Presidencia de la República el año 2000. En este apartado se expone cómo a lo largo de dos décadas la ciudadanía mexicana se ha ido desvinculando de las organizaciones partidarias y de las instituciones y cómo el poder ejecutivo ha ido perdiendo credibilidad y autoridad. Un paisaje que ha sido causa y consecuencia —a la vez— de un entorno cada vez más violento y en el que la defensa de los derechos humanos —a pesar de las múltiples promesas y reformas— no se ha podido garantizar. Posteriormente, en un segundo apartado, el autor se centra en el estudio y las consecuencias de la votación del 1 de julio de 2018, que supone (tal como aparece en el título) un realineamiento político-electoral. Para ello, Aziz da cuenta de las reformas del sistema electoral, la campaña y los candidatos que se presentan, los debates, los discursos y los resultados que suponen, sin duda, una profunda transformación del sistema de partidos existente. Antes de finalizar el autor esboza tres preguntas que son las siguientes: ¿MORENA será el nuevo PRI? ¿Qué queda del sistema de partidos que surgió después de 1988? Y si las elecciones de 2018 van a resolver (o no) la desconfianza y el descontento reinante en el país.

La atención que Aziz presta a la presidencia de AMLO y a sus primeros pasos es deudora de las teorías de *path dependency*, de acuerdo con las cuales los «arreglos políticos e institucionales» que se gestan en un determinado momento (como puede ser la hegemonía de MORENA, en este caso) se afianzan debido a su capacidad para dar forma a nuevos incentivos, visiones del mundo y recursos, debido a circunstancias excepcionales. En el caso del libro que se reseña, los nuevos «arreglos políticos e institucionales» pueden ir de la mano de la victoria abrumadora de AMLO para la Presidencia de la República y de MORENA en el Congreso y el Senado mexicanos.

El segundo ensayo, escrito por Enrique Valencia Lomelí, de la Universidad de Guadalajara, titulado «México: desafíos del estancamiento (estabilizador) económico y social», muestra cuáles son las características del modelo socioeconómico que se ha articulado a lo largo del último cuarto de siglo. Según el autor, este modelo se construyó a través de una coalición tecnocrática neoliberal que priorizó la estabilidad macroeconómica, la apertura financiera y comercial del país y la prevalencia del mercado sobre el Estado, a pesar de que con ello se sacrificaba el dinamismo económico y la cohesión social. Con esta política México se insertó al mercado internacional a partir de exportaciones manufactureras gracias a la firma de tratados comerciales (como el TLC) y de apertura financiera, preferentemente con los Estados Unidos. La economía mexicana, en esta lógica, se insertó en las cadenas globales de valor de forma subordinada, especialmente con actividades de subcontratación y ensamblaje, dando poca importancia al desarrollo de la ciencia y la tecnología. A resultas de estas opciones el autor concluye que los resultados del modelo descrito han sido un estancamiento estabilizador que ha tenido como resultado un estancamiento social en el que los ingresos promedio se han estancado o caído, la persistencia de la pobreza y una menor capacidad infraestructural del Estado, institucionalizando un sistema de protección social débil, incompleto y estratificado. En este paisaje el reto, expone el autor, es ver si en el «nuevo ciclo» que se abre en 2018 hay una voluntad real de transformar el rol del Estado, el modelo productivo y si hay capacidad de hacer efectivos los derechos sociales de ciudadanía, que hasta la fecha han sido retóricos y nominales.

El tercer y último ensayo del volumen, escrito por Jorge Alonso Sánchez, investigador emérito de CIESAS-Occidente, se titula «México en movimiento en el cuarto lustro del siglo XXI» y en él se hace un balance de tres de las movilizaciones más significativas del sexenio de Enrique Peña Nieto, a saber, la oleada de protestas de oposición a la reforma energética (conocida como el *gasolinazo*), las resistencias y críticas contra la militarización de la seguridad interior y, finalmente, la articulación de luchas populares lideradas por los zapatistas y el Congreso Nacional Indígena que, además de criticar duramente las administraciones del PRI y el PAN, también se cuestionan duramente la propuesta política de AMLO y su formación, MORENA.

La lectura de los tres textos que conforman el libro ofrece una visión amplia de la complejidad política, económica y social del momento que está viviendo México a día de hoy. El peso de dos décadas de políticas neoliberales (expuestas en el segundo ensayo), a la que se le añade una década de amplias movilizaciones y protestas (analizadas en el tercer ensayo), constriñen y limitan las posibilidades del cambio político preconizado por AMLO (tal como se indica en el primer ensayo).

Salvador MARTÍ I PUIG
Universitat de Girona